



EN MEMORIA DEL DR. MARTÍN ALEJANDRO ALATORRE ORDAZ

Guillermo Manuel González Guerra ^{a,b}

^a CONACYT, Avenida Insurgentes Sur 1582, Crédito Constructor, Ciudad de México, 03940, México.

^b Departamento de Ingeniería Química, División de Ciencias Naturales y Exactas, Campus Guanajuato, Universidad de Guanajuato, Guanajuato, Guanajuato, 36050, México. gm.gonzalezguerra@ugto.mx



El Dr. Martín Alejandro Alatorre Ordaz, Ingeniero Químico visionario y trabajador, falleció el pasado 19 de junio del 2023, a los 54 años. En vida, fue un hombre brillante, investigador y docente reconocido en el estado de Guanajuato, amoroso padre y un hijo maravilloso.

Durante su servicio docente en la Universidad de Guanajuato, fueron 21 años de impartición de cursos, numerosos estudiantes en el salón de clase y en su laboratorio de investigación. Experiencias y vivencias que quedarán guardadas en la memoria de quienes tuvieron la dicha de tenerlo como mentor y maestro. Sin duda alguna, fue un gran ser humano,

colega, amigo y un incansable idealista de la cultura científica.

El fallecido Doctor nació el 4 de septiembre de 1969 en la ciudad de León, Guanajuato. Durante su infancia vivió en San Miguel de Allende, Guanajuato, y en Nuevo Laredo, Tamaulipas. Para seguir sus metas de superación, decidió estudiar la carrera de Ingeniería Química en la entonces Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad de Guanajuato, en la ciudad de Guanajuato Capital.

En la antigua Facultad, encontró su vocación y un deseo ferviente de sobresalir en el ámbito de investigación. Por lo que se fue becado a París, Francia, en donde realizó sus estudios de maestría y doctorado en Química Analítica en la Universidad de París VI. En el año 2001 regresó a la Universidad de Guanajuato para formar parte de la plantilla docente como profesor titular, adscrito al Cuerpo



Académico de Electroquímica Ambiental; siendo aquí, el inicio de su historia como un agente de cambio en la ciencia, que siempre buscó el beneficio social y el de sus estudiantes, fungiendo como responsable por más de 20 años del Laboratorio 9 del entonces Centro de Investigaciones Científicas.

El Dr. Alatorre tuvo un gran impacto en fortalecer el ámbito de la investigación en la Universidad de Guanajuato; fue responsable de tres proyectos financiados por el CONAHCYT. Fue un colaborador tenaz en los gobiernos de San Miguel de Allende y de Guanajuato Capital, para la resolución de problemáticas ambientales. Como ejemplo, durante los últimos 10 años fungió como responsable del Laboratorio de Gravimetría para el Monitoreo del Aire Atmosférico del Estado de Guanajuato.

Un soñador con los pies en la tierra

El Dr. Alatorre sin duda alguna, fue un gran hombre, un ser de luz que permitía un desarrollo integral para las y los que lo rodeábamos; es de las pocas personas que se desea su existencia y se aprende cada minuto al estar en su presencia. Un ser humano soñador, pero con los pies puestos sobre la

tierra, queriendo cambiar el mundo y combatir las carencias energéticas del planeta, y, en ese afán luchaba por cumplir sus metas.

De manera particular, su servidor estuvo trabajando con él mano a mano por más de doce años. Estuvo a mi lado desde la impartición de cursos en la época de licenciatura hasta asesorarme en mi tesis de doctorado, posteriormente pudimos hacer un gran equipo realizando varios proyectos en conjunto; lo anterior me permitió estrechar los lazos del lado personal y académico de mi querido amigo, su partida deja un gran vacío en el corazón de los que pudimos conocerlo, además que su vivacidad hará mucha falta en la Universidad.

El Dr. Alatorre fue un gran colaborador científico, buscando siempre aportar su conocimiento para lograr una sinergia que permitiera impactar positivamente en la comunidad. Forjó grandes amistades y logró grandes avances en el área de electroquímica con profesores del Departamento de Ingenierías del Campus Irapuato-Salamanca y del Departamento de Minas del Campus Guanajuato, ambos de la Universidad de Guanajuato. También, con profesores en París y del País Vasco; resaltando los avances



obtenidos de su grupo de investigación a partir del desarrollo de celdas de combustible y energías alternativas para eliminar poco a poco el uso del petróleo como combustible. Su gran sueño era obtener una celda de combustible hecha 100% por la Universidad de Guanajuato; su partida no detendrá dicho desarrollo, más bien, empujará y servirá como un elixir de inspiración para usar la base de sus propuestas para algún día materializar todos sus sueños.

Donde quiera que se encuentre, el Dr. Alatorre estará feliz que su legado continúe, que la Universidad de Guanajuato siga siendo un recinto donde los anhelos se pueden hacer realidad, su huella quedará grabada en el Laboratorio 9 de la Sede Pueblito de Rocha, el Laboratorio de Conversión y Almacenamiento de Energía guardará la esencia de su persona.

Poema dedicado al Dr. Alejandro Alatorre

Un vacío sin ti...

Vacío sin ti, no lo entiendo no hay colores

Vacío sin ti, sólo encuentro sinsabores

Sin tu presencia, todo es gris, todo es triste ya no hay nada

Su esplendor ya se acabó, sus pasillos son vacío

Sus sonidos se apagaron

Ya no existe tu presencia

Nuestro corazón se rompió

No se resigna a tu ausencia

Si mi Dios te separó

De nuestras vidas sin remedio

Es momento de aprender

A vivir sin tu consuelo

Vacío sin ti, sus espacios desolados

Vacío sin ti, las personas veo calladas

Ya sin ti, todo es gris, la alegría se ha ausentado

Marchaste, dijiste adiós, y en nuestra alma se quebró

La ilusión porque te fuiste

Buscamos tranquilidad

Que hoy no podemos hallar



Naturaleza y Tecnología
Septiembre Diciembre 2023
ISSN 2007-672X
Universidad de Guanajuato

Porque fuerte nos uniste

Sólo le pido a mi Dios

Que nos dé su complacencia

Para poder continuar

Y vivir sin tu presencia

Vació... sin ti